
В этом году Законодательное Собрание Челябинской об-
ласти отмечает свое 30-летие. К этому событию приурочен 
целый ряд проектов, рассказывающих о современной исто-
рии южноуральского парламентаризма. Накануне был дан 
старт еще одному из них — серии фотовыставок «В объек-
тиве — областной парламент». В первой экспозиции, пред-
ставленной на минувшей неделе, — 35 фотографий, на 
которых запечатлены моменты первого десятилетия Зако-
нодательного Собрания.
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парламеНт В объеКтиВе
дан старт фотопроекту к 30-летию Законодательного Собрания

Это снимки известных челябинских 
фотографов — Михаила Петрова и 
Анатолия Колющенко, а также сним-
ки, хранящиеся сегодня в фондах Го-
сударственного исторического музея 
Южного Урала и областного архива.

Напомним, 15 мая 1994 года были 
избраны 15 депутатов Челябинской 
областной Думы (так до 1996 года на-
зывалось Законодательное Собрание). 
К сожалению, только одна фотография 
собрала их вместе — она и открывает 
экспозицию. Фотодокументы зна-
комят также с депутатским корпусом 
Законодательного Собрания второго и 
третьего созывов. Некоторые из них и 
сейчас продолжают активную законо-
творческую деятельность.

Впрочем, фотографии рассказывают 
не только об этой, безусловно, ключе-
вой стороне представительного органа 
власти. К примеру, на одном из сним-

ков председатель Законодательного 
Собрания Виктор Давыдов принимает 
участие во встрече двух президентов 
— России и Казахстана, которая про-
ходила в Челябинске в 2005 году. На 
другом — председатель комитета по 
социальной политике в третьем созыве 
борис Мизрахи выступает на пикете по 
монетизации льгот в 2004 году. Фото-
графии повествуют и о начальном пе-
риоде депутатской деятельности Вла-
димира Мякуша, который возглавлял 
парламент в течение 16 лет. Ему было 
предоставлено право открыть выставку.

— На протяжении 30-летней исто-
рии депутаты Законодательного Со-
брания вносят свой достойный вклад в 
развитие Челябинской области в целом 
и регионального законодательства в 
частности. Создана законодательная 
база, которая позволяет эффективно 
развиваться, выстраивать деловые от-

ношения, обеспечивать социальную 
поддержку пенсионерам, молодым 
семьям, детям, — отметил Владимир 
Мякуш. — При активном участии 
депутатов в регионе появились новые 
спортивные и культурно-досуговые 
учреждения, дороги и парки, другие 
объекты.

В свою очередь первый председатель 
областной думы Вячеслав Скворцов 
вспомнил о начальных этапах работы 
областного парламента:

— В кабинет председателя об-
ластной думы я пришел буквально с 
карандашом и листком бумаги, — за-
метил Вячеслав Скворцов. — Каждое 
заседание начиналось с выборов пред-
седателя, который его вел, и иногда 
оно длилось несколько дней, поэтому 
часто председателя переизбирали. Так 
как в составе областной думы было 15 
человек, то зачастую голосование про-
ходило в формате «семь на восемь»: 
семь человек голосовали за принятие 
законопроекта, а восемь — против или 
наоборот.

Депутат Законодательного Собра-
ния шести созывов Александр Журавлев 
поведал историю едва ли не всех фото-
графий, представленных на экспози-
ции, вспомнил многие события, отме-
тил большой личный вклад в развитие 
традиций парламентаризма Виктора 
Давыдова и Владимира Мякуша.

Добавим, выставочный проект «В 
объективе — областной парламент» 
будет продолжен серией выставок. По-
сетив такую выставку, можно не только 
познакомиться с историей Законода-
тельного Собрания, но и оценить ма-
стерство современных фотографов, в 
разные годы бывших парламентскими 
фотокорреспондентами: Ярослава На-
умкова, Юлии Боровиковой, Дениса 
Симонова, Наиля Фаттахова, Дмитрия 
Куткина и Олега Татаркина.

Фоторепортаж с выставки смотрите 
на 3-й стр.

Голосование за депутатов 
Челябинской областной Думы. 
Сосновский район, 15 мая 1994 г.

Депутат Законодательного Собрания шести созывов Александр Журавлев поведал 
коллегам историю едва ли не всех фотографий, представленных на экспозиции.
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Челябинской области 
проголосовали с 15 марта по 15 
апреля за благоустройство своих 
муниципалитетов.

более

465 000
жителей  

обРАзоВАНиЕ бЛАГоуСТРойСТВо

ПРиЕМ

заместитель председателя законодатель-
ного Собрания Вадим Ромасенко провел 
прием жителей своего округа в региональ-
ном штабе общественной поддержки.

К депутату обратились собствен-
ники квартир одного из жилых ком-
плексов в Тракторозаводском районе 
Челябинска. По их словам, обещан-
ный застройщиком двор-сквер, ко-
торого ждали и взрослые, и дети, до 
сих пор так и остается обещанием. 

— Для многих это было реша-
ющим фактором покупки жи-
лья именно в этом ЖК, — по-
яснили ситуацию заявители.

— Необходимо выяснить через 
главу района, каковы планы за-
стройщика на данную площадку, что 

именно и в какие сроки будет сдела-
но или построено во дворе, — про-
комментировал Вадим Ромасенко.

Еще один беспокоивший жителей 
вопрос касался состояния участка 
дороги на Троицком тракте. Как рас-
сказали обратившиеся, из-за того, что 
на въезде на юго-западную котельную 
находится грузовой шиномонтаж, до-
рога здесь практически пришла в не-
годность. При этом руководство пред-
приятия устранять ямы не планирует.

— Заявители уже имеют ответ от 
комитета дорожного хозяйства. В 
ответе указано, что эта территория 
находится за границами улично-до-
рожной сети Челябинска. Обратимся 
повторно в комитет с просьбой рас-
смотреть возможность включения 
участка в улично-дорожную сеть, — 
прокомментировал Вадим Ромасенко.

В южноуральской столице стартовала подача заявок на первый отборочный ин-
тенсив в «Школу-21». образовательный проект в нашем регионе реализуется в 
соответствии с поручением президента России.

«Школа-21»: в Челябинске стартовал 
образовательный проект в IT-сфере

ромаН рудиН. фото олега КаргаполоВа (иЗ  архиВа «ВЧ»)

В рамках презентации проекта 
глава региона Алексей Текслер от-
метил, что «Школа-21» — один 
из флагманских проектов, нахо-
дящийся на стыке образования 
и реального сектора экономики. 

— Сейчас нет сфер, в которые бы не 
внедрялись IT-технологии, цифрови-
зация, искусственный интеллект. Че-
лябинская область — промышленный 
регион, а именно на промышленных 
предприятиях активно внедряются эти 
технологии. Поэтому и потребность в 
специалистах большая, — подчеркнул 
губернатор. — В целом развитие IT-
сектора — одна из задач нашей страте-
гии. Мы являемся ведущим регионом 
в стране по развитию компетенций 
в промышленной робототехнике. В 
феврале президент страны открыл 
у нас завод роботов. В этом году на 
базе ЮУрГУ открывается кафедра, 
которая будет готовить интеграто-
ров и специалистов по производству 
роботов. Соответствующие направ-
ления открываются на базе средне-
го профессионального образования. 
Челябинская область будет центром 
компетенций в робототехнике, а IT-
направление и программирование 
является составной частью этой за-
дачи. Все это связано со «Школой-21».

Обучать участников проекта бу-
дут в современном кампусе школы 

на базе ЮУрГУ. Школу оснастят со-
временным оборудованием, пред-
усмотрят удобные локации для от-
дыха. Кампус будет открыт 24/7. 

Поступление в «Школу-21» не за-
висит от предыдущих знаний, опыта 
работы, умения программировать и 
наличия дипломов. За полтора-три 
года участники вырастут до компе-
тентных IT-инженеров, програм-
мистов, инженеров по разработке, 
менеджеров IT-проектов, аналити-
ков и других специалистов, востре-
бованных сегодня на рынке труда.

— «Школа-21», безусловно, станет 
местом притяжения для жителей не 
только Челябинской области, но и все-
го Урала. Во-первых, это возможность 
получить практические компетенции 
в сфере IT и найти перспективную ра-
боту. Во-вторых, школа расположе-
на в уникальном месте, возле парка 
Гагарина, который позволит ребятам 
совмещать обучение и занятия спор-
том на свежем воздухе, находясь в 
самом сердце мегаполиса, — заметил 
ректор ЮУрГУ Александр Вагнер.

Добавим, сегодня в девяти кам-
пусах «Школы-21» в России учатся 
более 4900 человек из 70 регионов 
страны. Все выпускники трудо-
устроены в крупнейших российских 
IT-компаниях и стартапах. До кон-
ца года запланировано открытие 
еще семи кампусов «Школы-21».

Сегодня в девяти кампусах 
«Школы-21» в России 
учатся более 4900 человек 
из 70 регионов страны. 
Все выпускники 
трудоустроены 
в крупнейших российских 
IT-компаниях 
и стартапах. До конца года 
запланировано открытие 
еще семи кампусов 
«Школы-21».

за месяц, с 15 марта по 15 апреля, на Всероссийском голосовании по выбору 
новых объектов благоустройства по программе нацпроекта «Жилье и городская 
среда» свои голоса отдали более 465 000 южноуральцев — это свыше 16% от 
всех жителей Челябинской области старше 14 лет.

Южноуральцы отдают голоса                                      
за благоустройство своих муниципалитетов

алеКСаНдр патритееВ

по иНформации zs74.ru

Напомним, на голосование выносят-
ся объекты и дизайн-проекты для бла-
гоустройства и реконструкции обще-
ственных пространств. В этом году на 
голосование в нашем регионе вынесено 
179 объектов и три дизайн-проекта.

Жители сами решают, как благо-
устроить свой населенный пункт: 
обновить детскую площадку, по-
строить скейт-парк, облагородить 
центральную площадь или дру-
гое общественное пространство.

Проголосовать за благоустрой-
ство общественного пространства 
можно вплоть до 30 апреля на он-
лайн-платформе Za.gorodsreda.ru 
через платформу «Госуслуги», а так-
же с помощью волонтеров через 
приложение. Проекты, набравшие 
наибольшее количество голосов, бу-
дут реализованы в следующем году.

Отметим, позитивные изменения 
в городской среде, происходящие по 
итогам голосования, можно наблю-
дать на всей территории области. По-
являются новые современные парки, 

уютные скверы, креативные обще-
ственные пространства, многофункци-
ональные игровые и спортивные зоны.

Кстати, свой вклад в преображение 
Южного Урала вносят и доброволь-
цы, которые информируют жителей 
о голосовании и демонстрируют про-
екты, вынесенные на голосование в их 
населенном пункте, помогают отдать 
свой голос за тот или иной объект, а 
также отвечают на вопросы жителей.

Зарегистрироваться волонте-
ром можно на сайте «Добро.РФ» 
на протяжении всего периода го-
лосования, вплоть до 30 апреля.

Вадим ромасенко провел прием граждан            
в штабе общественной поддержки
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Вопросы, с которыми жители обратились 
на прием, касались благоустройства.

Алексей Текслер.

Обучать участников проекта будут в кампусе на базе ЮУрГУ.
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парламеНт В объеКтиВе

Председатель комитета по социальной политике 
Сергей Буяков: «Эта выставка как взгляд в историю». Владимир Мякуш в течение 16 лет 

возглавлял южноуральский парламент.

Александр Журавлев, депутат шести 
созывов Законодательного Собрания.

Вячеслав Скворцов, первый председатель 
Челябинской областной Думы.

Первыми зрителями выставки стали депутаты, 
сотрудники аппарата регионального парламента,  
а также представители Собрания молодых депутатов.

Проект «В объективе —
областной парламент» 
будет продолжен 
серией выставок. 
Посетив такую 
выставку, можно 
не только 
познакомиться 
с историей 
Законодательного 
Собрания, но и 
оценить мастерство 
современных 
фотографов, 
в разные годы бывших 
парламентскими 
корреспондентами.
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Вопросы проведения 
капитального ремонта в 
многоквартирных домах, 
реализация проекта «город-
ская среда» и поддержка 
работы «движения первых» 
— эти и другие темы стали 
центральными в повестке 
очередного заседания Со-
брания молодых депутатов 
Челябинской области, ко-
торое прошло в областном 
парламенте на минувшей 
неделе.

по иНформации zs74.ru. 
фото олега татарКиНа

по иНформации zs74.ru
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В заседании принял участие первый 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Денис Моисеев. 
Особое внимание он уделил важности 
совместной работы молодых депу-
татов и областных парламентариев в 
округах, волонтерской деятельности, 
решению конкретных задач.

— Деятельность молодых депута-
тов и молодежных палат — это яркий 
пример участия молодежи в развитии 
гражданского общества. Они занима-
ют важное место в общественной и 
политической жизни региона и своих 
муниципалитетов, вносят предложе-
ния по совершенствованию норма-
тивных правовых актов, ведут волон-
терскую деятельность, в том числе по 

златоустовские спортсмены с огра-
ниченными возможностями здоровья 
достойно представили Челябинскую 
область на открытом чемпионате по 
бадминтону, который проходил в Ди-
митровграде ульяновской области. 
Поддержку нашим землякам оказал 
депутат законодательного Собрания 
олег Садовских.

В соревнованиях принимали 
участие спортсмены из Пермско-
го края, Самарской, Челябин-
ской и Ульяновской областей.

Южный Урал представляли 
спортсмены из Златоуста — двое 
учащихся из школы-интерната  
№ 31 Илья Еговцев и Егор Рыков. 
Игры прошли в упорной борьбе и 
в парном разряде ребята стали по-
бедителями, а в смешанном парном 
— завоевали бронзовые медали.

Для участия наших спортсме-
нов в чемпионате депутат Олег 
Садовских оказал ребятам и их 
тренеру финансовую помощь.

— Поздравляю тренера и спорт-
сменов с заслуженной победой. 
Они достойно представили Че-
лябинскую область на этом чем-
пионате. Уверен, благодаря упор-
ству ребят и хорошей подготовке, 
у них впереди еще много новых 
высот и достижений, — поздра-
вил спортсменов олег Садовских.

зНАй НАШих!

Златоустовские 
спортсмены с оВЗ 
защитили честь 
региона

о Чем гоВорят молодые депутаты

Собрание молодых 
депутатов работает 
при областном 
парламенте 
на протяжении 17 лет 
и состоит из действующих 
избранных молодых 
депутатов региона  
в возрасте до 35 лет.  
В работе СМД участвуют 
депутаты городских 
округов и районов, 
городских и сельских 
поселений.

оказанию помощи участникам СВО и 
их семьям, — подчеркнул Денис Мо-
исеев.

Первый вице-спикер южноураль-
ского парламента вручил молодым 
коллегам сувениры с 
символикой 30-летия 
Законодательного 
Собрания.

На заседа-
нии молодые 
депутаты 
обсудили ход 
капитально-
го ремонта в 
многоквар-
тирных домах 
области. С 
докладом здесь 
выступил гене-
ральный директор 
фонда «Региональ-
ный оператор капиталь-
ного ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах Челябин-
ской области» Виктор Тихоненко. 
Вместе с первым замминистра стро-
ительства и инфраструктуры региона 
Людмилой Алпатовой они ответили 
на вопросы о замене лифтового обо-
рудования и напомнили об изменени-
ях в профильном законодательстве.

Кроме того, молодые депутаты 
познакомились с итогами работы 

агропромышленного комплекса. В 
частности, их интересовали вопросы 
о мерах господдержки фермеров и им-
портозамещение.

Председатель регионального от-
деления «Движения Первых» 

Светлана Буравова рас-
сказала о меропри-

ятиях, в которых 
школьники и 

студенты прини-
мают активное 
участие. К сло-
ву, молодым 
парламентари-
ям предложили 
принять уча-

стие в запуске и 
реализации ново-

го национального 
проекта — «Моло-

дежь России», который 
объединит в себе положи-

тельный опыт в сфере молодежной 
политики.

Продолжилось заседание круглым 
столом на тему «Формирование ком-
фортной и благоприятной среды. 
Проблемные вопросы благоустрой-
ства территорий и пути их решения». 
Приглашенные эксперты и молодые 
парламентарии обменялись опытом 
работы в решении конкретных муни-
ципальных проблем.

Первый вице-спикер областного парламента         
Денис Моисеев (на фото справа) пообщался                            
с молодыми депутатами на актуальные темы.

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».
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Участников турнира при-
ветствовала учредитель Фонда 
социальных, культурных и об-
разовательных инициатив 2020 
ирина Текслер:

— Сегодня здесь собрались 
380 спортсменов — любителей 
хоккея в валенках, 34 коман-
ды. Кто-то поднимется на пье-
дестал почета, заняв первое, 
второе, третье места, кто-то 
займет 34-е место. Самое глав-
ное, что ребята встретились 
на этом спортивном праздни-
ке. Спорт — это единение. В 
спорте, как и в жизни, нужно 
стремиться к победе.

Со словами напутствия к 
юным спортсменам обратился 
председатель Законодательно-
го Собрания олег Гербер:

— Хочу пожелать каждому 
из вас удачи. Но помните, что 
удача приходит к тем, кто не 
боится сложностей. Поэтому 
боритесь до конца, не сдавай-
тесь ни при каких обстоятель-
ствах и никогда не опускайте 
руки. Помните, что главные 
герои сегодня — это вы, ребя-
та. Получайте удовольствие от 
хоккея, веселитесь на полную 
катушку на игровых площад-
ках, знакомьтесь, находите 
новых друзей. Мы верим в 
каждого!

Команды пришли поддер-
жать руководство и депутаты 
Законодательного Собрания.

По традиции победите-
ли прошлого года, команда 

«Олимп» из Каслей, в матче 
открытия встретилась с брон-
зовыми призерами Кубка Га-
гарина 2023/2024 — игроками 
хоккейного клуба «Трактор». 
Исход матча смогла ре-
шить только серия 
буллитов, по-
беда за «Трак-
тором». 
Однако в 
общей 
сетке 
сорев-
нова-
ний 
«олим-
пийцы» 
сумели 
под-
твердить 
звание луч-
ших и второй 
год подряд стали 
победителями турни-
ра. Второе место у команды 
«Максимум» из Нязепетров-
ска, третье место заняла ко-
манда Stars из Кизильского 
района.

турНир
На прошлой неделе в ледовом дворце «ураль-

ская молния» в Челябинске состоялся восьмой 
турнир по хоккею в валенках среди воспитанни-
ков детских домов, проходящий под эгидой За-
конодательного Собрания. Сыграть в этот вид 
спорта, ставший по-настоящему народным для 
нашего региона, приехали дети и их педагоги со 
всей Челябинской области — 34 команды.

алеКСаНдр патритееВ. фото Юлии бороВиКоВой

циФРА

собрал восьмой турнир 
по хоккею в валенках 
«мы верим в каждого!» 
среди воспитанников 
детских домов.

380 
СпортСмеНоВ

«мы Верим 
В Каждого!»
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депутаты В оКругах

Подписывайтесь 
на наш телеграм-канал.

13 апреля на льду крытого катка «умка» прошел второй в Магнитогорске бла-
готворительный матч по хоккею «Ты не один», организованный общественным 
движением «Победоносцы» для детей, оставшихся без попечения родителей, 
а также детей-сирот, в том числе с ограниченными возможностями здоровья.

Депутат законодательного Собрания 
Дмитрий Пырсиков оказал поддержку 
в приобретении и установке жалюзи для 
недавно отремонтированной врачебной 
амбулатории поселка Тимирязевского 
Чебаркульского района.

Поселок Тимирязевский по праву 
может гордиться своей врачебной ам-
булаторией. В прошлом году здесь за-
вершился масштабный капитальный 
ремонт в рамках областной программы 
модернизации первичного звена здра-
воохранения. Руководство амбулатории 
привлекает новые медицинские кадры, 
в том числе и по программе «Земский 
доктор». Кстати, Тимирязевский отно-
сится к удаленным и труднодоступным 
территориям (перечень таких террито-
рий определяется региональным мини-
стерством здравоохранения), а следова-
тельно, и приезжающие по программе 
специалисты могут рассчитывать на 
повышенную единовременную выплату.

Но есть у медицинского учрежде-
ния и чисто житейские потребности.

— В первую очередь важно было обес-
печить нормальную работу специалистов. 
От этого напрямую зависит качество ус-
луг, оказываемых населению, — расска-
зывает Дмитрий Пырсиков. — После ре-
монта Тимирязевская амбулатория стала 
обживаться. В кабинетах врачей должно 
быть уютно. Мы полностью оплатили 
изготовление жалюзи: 35 окон на первом 
этаже получили новую «одежду» — 70 
рулонных штор, а строительный цех 
«Чебаркульской птицы» их установил.

Коллектив амбулатории уже побла-
годарил депутата за оказанное внима-
ние. Для медиков наличие таких штор 
— это гарантия качественного осмотра 
пациентов, когда можно самим ре-
гулировать естественное освещение.

зДРАВоохРАНЕНиЕ СПоРТ

КуЛьТуРА

дмитрий пырсиков помог врачебной 
амбулатории поселка тимирязевского

алеКСаНдр патритееВ

НиНа ЧерКаССКая

ромаН рудиН

областные депутаты поддержали 
благотворительный матч по хоккею  
в магнитогорске
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Организаторов матча в их добром 
начинании поддержали депутаты 
Законодательного Собрания Влади-
мир Дремов, Вячеслав Евстигнеев и 
Дмитрий Мельников. Они также по-
бывали на торжественном открытии.

В хоккейном матче принимали 
участие представители обществен-
ного движения «Победоносцы» (во 
главе с капитаном команды Усти-
ном Луневым) и ледовая дружина 
«Стальные сердца» Магнитогор-
ского государственного техниче-
ского университета имени Г.И. Но-
сова» (капитан Даниил Федоров).

Зрителями и почетными гостя-
ми игры стали воспитанники и пе-
дагоги школы-интерната «Семья», 
центра помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей «Родник», 
специальной коррекционной шко-

лы-интерната № 5 Магнитогорска, 
социально-реабилитационного цен-
тра и школы адаптивного спорта.

Завершился хоккейный матч 
со счетом 7:3, победу одержали 
спортсмены сборной МГТУ. Но, 
как говорится в таких случаях, по-
бедила дружба. Тем более, если 
речь идет о благотворительности.  

В ДК «Металлург» города Аши прозвенела 
«Музыкальная капель». Районный конкурс 
детско-юношеского вокального творче-
ства с таким названием давно полюбился 
и детям, и взрослым. Депутат законода-
тельного Собрания Лена Колесникова по 
традиции оказала поддержку талантливым 
детям и наставникам.

лена Колесникова уделяет внимание 
талантливым детям и их наставникам

В этом году в адрес организаторов 
районного фестиваля поступило 67 за-
явок. Это более 180 талантливых ребят из 
Аши, Сима, Миньяра, за которыми стоит 
труд не менее талантливых педагогов.

К участникам конкурса, родителям и 
педагогам обратилась депутат Законода-
тельного Собрания Лена Колесникова. По 
ее словам, за то время, что проводится 
фестиваль «Музыкальная капель», он стал 

настоящим праздником детского таланта, 
творческого вдохновения и смелых идей.

 — Ежегодно на сцене конкурса от-
крываются новые имена. Уверена, что 
и этот год не станет исключением. 
Благодарю ребят и педагогов за то, что 
вы щедро делитесь своим творчеством 
со зрителями, — отметила депутат.

Специального приза от Лены Ко-
лесниковой на конкурсе удостоена 

Елена Параскевич. Талантли-
вый педагог детско-юноше-
ского центра города Аши и ее 
воспитанники представили 
на конкурс 15 ярких номеров.

таКже В Номере:
В рубрике «лица парламента»:
алексей беседин...                             с. 8

В кабинетах врачей должны быть 
все условия для комфортной работы.

Дмитрий Пырсиков.

Лена Колесникова.

Талантливые педагоги заслуживают особой благодарности.

Шайбу вбрасывает Вячеслав Евстигнеев.
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летопиСь ЮжНого урала

продовольственная проблема в СССр всегда 
была одной из самых главных. Страна не раз 
переживала голод, но обеспечить население про-
дуктами не могла ни в 1930-е, ни, тем более, в 
военные годы. материально-техническая база 
была ослаблена войной, поголовье скота резко 
снижено, ощущался большой недостаток в тру-
довых ресурсах. положение усугублялось силь-
ными засухами в 1946-1947 гг. и в 1951-1952 
гг. Энергичные меры по подъему сельского хо-
зяйства начались лишь после февральско-мар-
товского пленума цК КпСС 1954 года, 
принявшего постановление «о дальнейшем уве-
личении производства зерна в стране и об осво-
ении целинных и залежных земель». так началась 
целинная эпопея — один из крупнейших проек-
тов советской власти и наиболее яркая страница 
созидательного труда советского народа.

елеНа рохацеВиЧ, Ведущий археограф огаЧо
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СоВмеСтНый 
СпецпроеКт

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

Как пахать  
целину?

Центром, на который воз-
лагалась вся организаторская 
работа и политическая от-
ветственность за реализацию 
огромного плана освоения 
целинных и залежных земель 
в Челябинской области, был 
обком партии. Уже 10 февраля 
1954 года первый секретарь 
обкома КПСС Н.В. Лаптев 
сообщил делегатам IX Област-
ной партийной конференции 
о том, что правительством 
установлено задание колхозам, 
совхозам, конезаводам области 
поднять 420 тыс. га целинных 
и залежных земель, в том числе 
115 тыс. га засеять, а остальные 
поднять в парах. Предполага-
лось уже в 1954 году получить 
5-7 млн пудов хлеба и 25-30 
млн пудов в 1955 году. 

Челябинские партийцы 
решали вопрос о целине не с 
кондачка. 2 марта 1954 года со-
стоялось большое совещание в 
обкоме партии с работниками 
сельского хозяйства и учены-
ми. Разногласий было немало, 
а в бой нужно было идти в 
полном вооружении, держать-
ся одной определенной линии. 
Прежде всего вопрос стоял о 
том, как пахать, на какую глу-
бину, как сохранять влагу, надо 
ли дисковать пашню, когда 
сеять, как уложиться в срок 
6-8 дней, если тракторного 
парка не хватает. Приводили в 
пример опыт малоизвестного 
тогда Терентия Мальцева, а 
также опыт глубокой вспашки 

полей, используемый в тради-
ционных районах земледелия. 
Но так и не пришли к единому 
мнению. Решили, что сама 
жизнь подскажет, что делать 
с целиной. Да и на высоком 
ученом уровне не было едино-
го мнения о классификациях 
почвы, не были составлены 
почвенные карты.

Но задание ЦК КПСС было 
жестким и четким — освоить 
целину и получить высокий 
урожай, и его надо было вы-
полнять. Выполняли задание с 
учетом реальной обстановки и 
возможностей хозяйств, опи-
раясь на опыт местных агро-
специалистов.

Энтузиазм 
молодежи

Трудностей было много, 
но их решение облегчалось 
огромным энтузиазмом моло-
дежи. 26 февраля 1954 года в 
Челябинске состоялось собра-
ние комсомольцев и молоде-
жи, изъявивших желание по-
ехать на целинные земли. Мо-
лодой инженер Челябинского 
тракторного завода Данилейко 
говорил: «Комсомольцы наше-
го завода знают, что их не ждут 
удобные квартиры, что они не 
увидят великолепных театров, 
дворцов, не будет таких за-
лов, таких кафедр, с которых 
мы выступаем здесь, придется 
выступать у костров, проводя 
первые комсомольские собра-
ния. Но со временем будут там 
хорошие дворцы, возможно, 
еще лучше, чем здесь, потому 

По итогам целинной эпопеи 
свыше 40 тружеников 
были удостоены звания 
Героя Социалистического 
Труда, около 300 человек 
были награждены орденом 
Ленина, около 1000 человек 
— медалью «За освоение 
целинных земель».

что нам будет помогать вся 
страна».

Многие сотни и тысячи за-
явлений поступали в комитеты 
комсомола области с просьбой 
послать на целину. Ветеран 
комсомола Петр Овинов 
вспоминает: «Я окончил Маг-
нитогорский педагогический 
институт. Казалось бы, какое 
отношение я имел к целине, 
выращиванию хлеба? Но при 
распределении мы с другом 
решили: поедем на целину. 
И мы отправились в Кара-
кульский район Челябинской 
области. Это один из самых 
отдаленных районов был».

теплый прием  
и суровые условия

От комитета комсомола 
Златоуста на целину отобрали 
141 человека, которые от-
правились в Уйский совхоз. 
В Увельский район прибыли 
102 комсомольца. В Троицкий 
район по комсомольским пу-
тевкам приехали 206 человек. 
В Полтавский район — 250 
человек из Челябинска. Руко-
водство Уйского совхоза вни-
мательно отнеслось к прибыв-
шим механизаторам. В совхозе 
их разместили в общежитиях, 
директор совхоза со всеми 
провел беседы, ознакомил с 
планами предстоящей работы, 
был организован вечер встре-
чи. Настроение у ребят было 
бодрое. 

Однако не везде был ор-
ганизован хороший прием 
добровольцев-целинников. 
И не везде были условия для 
комфортной жизни, впрочем, 
комсомольцы предполагали 
это, но не унывали. Знали, что 
сделать жизнь лучше — забота 
их самих. 

Вот что вспоминает целин-
ник, почетный гражданин 
Брединского района Виктор 
Семенович Козлов: «Первоце-
линники поселялись в старых 

бараках на Синем Шихане, 
кого-то принимали местные 
жители, но главным первым 
жилищем для многих сотен 
людей (а в целом прибыло 
2000 человек) были вагончики 
и брезентовые палатки, ко-
лышки 
которых 
вбивали в 
мерзлую, 
очищен-
ную от 
снега 
землю по-
среди бес-
крайних 
степей. 
Жизнь 
первых новоселов была тяже-
лой. В палаточных городках 
не было никаких бытовых 
условий. Магазины, клубы, 
больницы — за десятки ки-
лометров. Сначала не хватало 
даже техники. Тяжелые трак-
тора, бывало, уходили под лед. 
Их вытаскивали, подцепив 
тросы, ныряя в ледяную воду. 
Тем не менее какой подъем 
испытывали посланцы со всех 
уголков страны, когда была 
проложена первая борозда, 
получен первый бункер золо-
тистого зерна!»

целина 
вознаградила

Первые два года целинной 
эпопеи были очень трудными, 
к тому же неблагоприятные 
погодные условия обруши-
лись на нашу область как раз 
в 1954-1955 годах — засуха. 
Горький опыт заставил специ-
алистов сельского хозяйства 
продумать меры по улучше-
нию обработки почвы. По 
опыту Т.С. Мальцева было 
решено перейти на безот-
вальную вспашку. Под урожай 
1956 года механизаторы МТС 
обработали по его методу  
105 тыс. га паров в колхозах и 
23 тыс. га в совхозах. На пло-

щади 1809 млн га было прове-
дено снегозадержание. 

В 1956 году целина опла-
тила великий труд и терпение 
земледельцев прекрасным 
урожаем. Наибольший уро-
жай был получен в целинных 

хозяйствах 
Кизильско-
го, Троиц-
кого, Бре-
динского, 
Варненского 
районов. 
Так, Бре-
динский и 
Кизильский 
районы  
к 1 октября 

1956 года сдали государству 
по 9 млн пудов зерна, Вар-
ненский — более 7 млн пудов, 
Чесменский — свыше 5 млн 
пудов зерна.

23 октября 1956 года Указом 
Президиума Верховного Со-
вета СССР за подписью  
К.Е. Ворошилова Челябин-
ская область была награждена 
орденом Ленина: «За выда-
ющиеся успехи, достигнутые 
трудящимися Челябинской 
области в деле освоения це-
линных и залежных земель, 
повышения урожайности, уве-
личения производства зерна, и 
успешное выполнение обяза-
тельств по сдаче государству 90 
миллионов пудов хлеба».

Герой целины из Бредин-
ского совхоза Владимир Яков-
левич Филиппов, участник 
Всесоюзной сельскохозяй-
ственной выставки, кавалер 
ордена Трудового Красного 
Знамени и высшей награды 
СССР — ордена Ленина, вспо-
минал: «Вот тогда, в 56-м году, 
мы наелись белого хлеба».

КаК ЮжНоуральцы 
целиНу подНимали

На полевом стане Тарутинской машинно-тракторной 
станции. Чесменский район, июнь 1954 года.

Челябинские комсомольцы на вокзале 
перед отъездом на целину. 1954 год.
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13 сентября 2015 года прошли выборы в южноуральский парламент ше-
стого созыва. депутатский корпус региона обновился наполовину, и это при-
дало новый импульс законотворческой работе, в которую активно включился 
и впервые избранный областным депутатом алексей беседин. Нынешний 
созыв для него второй. он входит в состав комитета по законодательству, 
государственному строительству и местному самоуправлению, а также явля-
ется заместителем председателя комитета по бюджету и налогам. В рубрике 
«лица парламента», посвященной 30-летию Законодательного Собрания, 
задали алексею александровичу три уже традиционных вопроса. 

ромаН рудиН. фото олега татарКиНа

лица парламеНта

Газета Законодательного Cобрания Челябинской области. № 14 (717) Зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охра-
не культурного наследия по УрФО. Свидетельство ПИ № ФС 11-0576 от 03.02.2006 г. Учредитель: Законодательное Собрание Челябинской области. Издатель (адрес): ОГУ «Издательский дом «Губерния», 454113, 
г. Челябинск, площадь Революции, д. 4. Адрес редакции:  454091, г. Челябинск, ул. Васенко, 63. Тел. (351) 263-85-35. Главный редактор А.И. Патритеев. Газета отпечатана с готовых оригинал-макетов в ЗАО «Прайм 
Принт Челябинск», 454079, г. Челябинск, ул. Линейная, 63.  Дата выхода 17.04.2024 г. Заказ № 66158. Тираж 50 000 экз. Распространяется бесплатно.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

Пустоме-
ля сред-

него рода

Подъём-
ник на
дому

Актёр
"Малень-
кий Буд-
да" (имя)

Свод
сведений,

список
лиц

Столица
Сенегала

"Промоу-
тер" же-

ниха

Переклю-
чатель

Моргаю-
щая часть

глаза

Сыроед в
компании

Чипа и
Дейла

Раструбы
у перча-
ток гаиш-

ника

Рыба, по-
хожая на

карпа

Швей-
царская
валюта

"Пожар-
ная"
часть

одежды

Казак пе-
шей ко-
манды

Отбивная
котлета с
рёбрыш-

ком

Имя куку-
рузника

№1 в
СССР

Решение
загадки

Кожзаме-
нитель

Перевод-
ной век-
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Завитки
после би-

гуди

Бродячий
песчаный

холм

Ошибка
из-под

авторучки

Он в руке
демонст-

ранта

Японский
остров

Армейс-
кая

общага

Спасибо
по-фран-

цузски

Один из
друзей

Пятачка
по имени

Богиня ра-
дуги в ми-
фологии
эллинов

"... хитрее
мудреца"

(посл.)

Буква ла-
тинского

алфавита

"Капи-
тальный"

Карл

Компью-
терная

"авария"

Аристок-
ратичес-
кие поси-

делки

Задор
вошед-
шего в

раж

Конго во
второй

половине
XX в.

Наклеены
от потол-

ка до
плинтуса

Безот-
ветное

влечение
к влаге

Анаграм-
ма к сло-

ву "ас"

Светил
людям

сердцем

Бочонок
"90" в ло-
то (разг.)

Фрукт с
изумруд-
ной мяко-

тью

Видимо-
невидимо

Вклад
частного
лица в
банке
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— Какие законы, в работе 
над которыми принимали уча-
стие, считаете наиболее важ-
ными?

— Назову несколько зако-
нов, которые были не только 
важны, но и, без преувеличе-
ния, жизненно необходимы 
для южноуральцев. Одним 
из таких считаю областной 
«закон о тишине», принятый 
депутатским корпусом опе-
ративно и единогласно в 2016 
году. Он был долгожданным 
для жителей. Тем самым уда-
лось приструнить наруши-
телей ночного спокойствия. 
Сегодня мы видим, что закон 
действительно оказался вос-
требованным и работает. 

Крайне своевременным 
стал региональный закон о 
запрете продажи несовершен-
нолетним вейпов и куритель-
ных смесей к ним. Он также 
был поддержан единогласно 
депутатами областного парла-
мента. Отмечу, что в принятии 
этого закона Челябинская об-
ласть стала одной из первых. 
Затем подобные нормативные 
правовые акты стали появ-
ляться и в других регионах, 
благодаря чему негативную 
ситуацию удалось купировать. 

— Самое яркое событие в 
вашей деятельности в законо-
дательном Собрании?

— На самом деле таких 
моментов за два созыва было 

немало. Но хотел бы сказать о 
тенденции, которую отметил 
для себя. Это консолидация 
депутатов всех фракций За-
конодательного Собрания, 
которая особенно проявилась 
в период пандемии корона-
вируса. Причем как в зако-
нотворческой работе, так и в 
адресной помощи жителям. 
Мы с коллегами сами в тот пе-
риод стали волонтерами, ока-
зывали поддержку социально 
незащищенным категориям 
населения. Была проделана 
огромная работа. 

Среди важных моментов 
депутатской деятельности 
отмечу и выездные приемы 
жителей, ставшие уже нормой. 
Зачастую бываешь в самых 
удаленных территориях, где 
люди поднимают острые  
проблемы. Узнав о них напря-
мую, из первых рук, помогаем 
их решать.

Работа в округе — это еще 
и знакомство с талантливыми 
людьми из самых разных сфер. 
Потому что талантливы быва-
ют не только, например, арти-
сты. Это и педагоги, и врачи, 
и инженеры, и предпринима-
тели. Южноуральская земля 
всегда этим славилась.

«мНе поВеЗло  
С НаСтаВНиКами»

алексей беседин:

— Чему научила вас работа в 
южноуральском парламенте?

— С приходом в Законода-
тельное Собрание пришлось 
многому учиться. В шутку я бы 
назвал это дополнительным 
образованием, так, словно 
поступил в еще один универ-
ситет. Но в любой шутке есть 
и большая доля правды. Мне 
повезло с теми, кого принято 
называть в широком смысле 

учителями, наставниками. Это 
Владимир Викторович Мякуш, 
с которым довелось тесно 
работать, опыт которого я 
перенимал, как, собственно, и 
другие коллеги. Это Анатолий 
иванович брагин, под чьим 
руководством мы работаем в 
комитете по законодательству, 
государственному строитель-
ству и местному самоуправле-
нию. Я горжусь этим.


